

# LA IDEA

S. D.

## SEMENARIO REPUBLICANO

### DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán públicamente ó no.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.  
Fuera de la capital, id... 1,50 >  
Número suelto..... 0,10 >  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

## LA MONARQUÍA CONSTITUCIONAL

### ESPAÑA Y EUROPA

Se ha sostenido y sostiene por muchos de muy distintas ideas y escuelas políticas, que nuestra Monarquía y la Constitucional genéricamente, son algo así como un período y estado de transición á otro más perfecto y más en armonía con el nuevo espíritu y progresivo ambiente democrático.

Aducen como demostración de las excelencias del Régimen, sus más ardorosos y más cándidos defensores, el ejemplo de la «libre y próspera Inglaterra», de cuyas instituciones tomara Montesquieu, su teoría de la división de Poderes que informa en gran parte la moderna constitución política de los estados.

Y de Inglaterra vuelven la mirada á Alemania, Italia... pero no paran mientes en su distinta situación interior, ni en la disparidad de circunstancias históricas.

Inglaterra, más que libre, es un pueblo diestramente regido.

Está su gobierno en manos de una oligarquía esencialmente aristocrática; pero de una aristocracia hábil, culta y laboriosa, que ha encontrado el secreto de su fuerza en la recta aplicación de las leyes y en la misma bondad de su gestión política.

Es, en efecto, el británico, modelo de estados constitucionales; mas su Constitución é instituciones son «algo» inglés, que por circunstancias históricas ha encajado en el carácter y compleción flemática del pueblo anglo-sajón.

Y esto debido, en primer término, á los rumbos por que echó después del alborear de su revolución en el empleo de su actividad, impulsado por su genio emprendedor y utilitario espíritu que, juntos á circunstancias de carácter puramente geográfico y económico, le han llevado á tal grado de riqueza y poderío.

Esta opulencia y este poder inmenso es la causa verdadera, más que su justicia é intrínseca bondad, de lo estable de sus instituciones políticas.

¿Qué induce á meterse en aventuras de cierta índole á un pueblo que mira sus leyes comúnmente observadas, rico y próspero por una parte, y por otra más amante y celoso de tener repletos la bolsa y el estómago, que enamorado de lo que llamarían idealismo?

No sorprende ni puede producir sorpresa ver en Alemania gran parte de aquel pueblo, ofuscada ante la fuerza y el brillo militar del imperio aun con relampagueos de victoria, y ante el poderoso impulso que han llegado á adquirir su industria y su comercio; mas no hay que pensar por esto que carezca de un numeroso partido republicano, aunque no es sorprendente, que el progreso y alto vuelo de las idas lleve á aquellos elementos democráticos á una aspiración de mucha mayor transcendencia que un simple cambio político, pensando desde luego en la República y en la democracia social.

Es explicable el respeto que, en aras de la gratitud aún se profesa en Italia á la familia que, abrazando sinceramente la causa de la libertad y del progreso, pusiera

su nombre á la cabeza y su poder al servicio de las aspiraciones de unidad nacional, pasión vehemente que abrasaba el pecho de los patriotas italianos, y que aparte de estos recuerdos mantiene perseverantemente sus tradiciones liberales y democráticas, y ha poco pedía la reducción de la lista civil.

Mas á nosotros los españoles, ¿qué gloria, qué triunfos, qué prosperidad y bienestar nos ofusca y solicita nuestra adhesión ó nuestros respetos?

¿Acaso el recuerdo de los setenta años de sangre y de pugna con el pueblo que trataba de reivindicar su libertad y sus derechos?

¿Serán acaso sus triunfos y sus aciertos en el último empeño colonial?

No puede dudarse que el sacrificio del interés general es un hecho que se realiza; y aun el de la vida de la patria puede seguramente venir á serlo por los gérmenes de la disolución que ha sembrado y fomenta, al empeñarse en el papel de mantenedor de cierto género de preocupaciones y arcaicos principios; y al no saber ni querer oponerse á la absorción concupiscente y al absoluto y anárquico dominio de tantos intereses particulares que al fin son también suyos, porque mutuamente se necesitan y sostienen. ¿Habrá, pues, que agradecerle el sacrificio del interés y aun de la vida de la patria?

MAGDALENO DE CASTRO

## LA CERÁMICA

Achaque antiguo es en los españoles dejar inexploradas nuestras fuentes de riqueza y pagar con prodigalidad los productos de las extranjeras, que siempre resultan más caros y con frecuencia no mejores.

Toledo es una de las provincias y sobre todo la capital, que menos actividad emplean en procurar su engrandecimiento y esto se debe en gran parte al desconocimiento de sus medios de prosperidad: uno de ellos, é importantísimo, es la cerámica: los obreros en general ignoran qué es este arte; han creído que con la tierra sólo podían hacer las vasijas ordinarias y feas que salen de los alfares y no sabían que con esa misma tierra y otras primeras materias, tan abundantes aquí como buenas, puede llegar á hacerse el objeto más primoroso que han producido y producen Sévres, Sajonia y otras poblaciones famosas y ricas por la cerámica.

Por ignorar lo que es la cerámica, por apatía, por desconfianza ó por razones menos disculpables, los hombres adinerados no han establecido fábricas, los dueños de alfares se han contentado con que sus obreros hicieran macetas, cazuelas, cántaros y otras vasijas de forma y cocido malísimos; nadie ha procurado conocer las condiciones de las arcillas ni saber en qué consiste que algunas no admiten la galena ó alcohol de alfarero, ni que éste se combate con la sílice; ignoraban también el procedimiento para que las arcillas toledanas tomara el esmalte verde, razón por la que, al restaurar los chapiteles de la puerta de Visagra, hubo que recurrir á un cerámico de Madrid para que hiciera las tejas verdes.

Aquí, rara vez se hacen vasijas con terraja, no se emplean los adornos que tan fácilmente se adosan; se desconoce que con escayola, cola, azufre, etc., y con escaso gasto se hacen moldes para esos adornos; se considera el esmalte como cosa difícilísima y de excesivo gasto cuando es muy conocida y barata, dado que con ella aumenta considerablemente el valor de la obra.

Si el no explotarse en Toledo la cerámica se atribuye á falta de operarios inteligentes, pronto, muy pronto desaparecerá esta razón ó pretexto, pues dándose con gran amplitud esta enseñanza en la Escuela de Artes Industriales, en plazo brevísimo habrá operarios aptos que seguramente servirán para hacer trabajos de importancia que dentro de poco serán solicitados.

La cerámica de la Moncloa y la del Retiro, tienen cada día más estimación; manos alevadas y envidiosas destruyeron aquellas fábricas y desde entonces, puede decirse, que ha desaparecido de España, pues hasta hace pocos años no ha comenzado á dar señales de vida, y ésta no con el vigor ni extensión que debe tener, sino débil y limitada á dar al comercio género corriente del consumo general. La cerámica, aun reducida al estrecho campo en que se mueve en Sevilla, Valencia y algunas otras poblaciones, es un importante ramo de riqueza, por lo tanto su enseñanza, es de grandísimo interés para España, porque con ella dejará de ser tributaria del extranjero y volverá á producir obras mejores que en el siglo XVIII. Este resultado puede encontrarse muy pronto en Toledo, pues á la abundancia é inmejorable calidad de todas las primeras materias necesarias para producir, desde el cántaro común hasta el objeto más bello y rico de cerámica, hay que añadir que su Escuela de Artes Industriales es la única en que ha de estudiarse esta materia; por lo tanto, aquí debe crearse un plantel de operarios conocedores, á conciencia y no por la rutina, que mejoren notablemente su posición, y sean una fuerza que impulse á los capitales á salir de la cuenta corriente del Banco y á emplearse en levantar á Toledo de la postración en que se encuentra precursora de la muerte.

Estudiada la cerámica y establecida su explotación, forzosamente el resultado comercial ha de ser grande, porque los progresos que se harán y la mayor baratura del producto por la poca distancia á Madrid, que será el mercado más consumidor, se impondrán, y el comercio y el capital, vendrán á Toledo en la seguridad de pingüe ganancia el uno y lucrativo empleo el otro.

El desarrollo que ha tomado la afición á los objetos de cerámica artística, afición en la que se emplean muchos millones, que van al extranjero, es una razón más en pro de la creencia de que tendría vida próspera y larga y de que Toledo será quien rescite un Arte industrial tan bello como lucrativo.

Siendo de importancia tanta el estudio de la cerámica que, abre nuevo horizonte y ancho campo á la inteligencia y á la industria, es de necesidad apremiante que corporaciones, entidades y personalidades, presten, no sólo su apoyo moral sino el material para el sostenimiento de la Escuela de Artes Industriales, centro de cultura y base de vida y engrandecimiento de esta capital.

Deséchense preocupaciones, temores y apatía y contribuya cada cual con su esfuerzo á librarnos del humillante y empobrecedor vasallaje que rendimos al extranjero.

Tomen también en cuenta estas razones los alfares que con su marcha actual no saldrán de la rutina, y recibiendo educación artística producirían objetos bellos, cobrando en compensación jornales mucho más crecidos de los que en la actualidad reciben.

## Tiro rápido.

El Gobierno ha mandado á Barcelona 125 guardias de orden público.

Y ¡oh milagro! Tan pronto han pisado el suelo catalán, el gobernador civil Sr. Manzano opina que han cesado las causas que obligan á sostener la suspensión de garantías Constitucionales.



Pero señor, siendo el remedio tan fácil, ¿cómo no se le ha ocurrido antes al Ministro de la Gobernación?

En vista de lo que asegura el Sr. Manzano, piensa el Gobierno devolver a la capital del Principado la normalidad del derecho, si así lo juzga también la Junta de Autoridades.

Ya puede el Ministro de la Guerra retirar toda la guarnición.

Y alborozarse (1) los catalanes.

Pero ya vendrá Moret con la rebaja.

El Gobierno ha entrado en el período de descomposición.

El Ministro de la Guerra acaba de pasar un disgusto con motivo de la combinación de mandos militares.

El de Gracia y Justicia está en un verdadero conflicto con el Tribunal de lo Contencioso, y se dice que sus compañeros de gabinete hacen el vacío a su alrededor.

Moret y Romanones andan algo distanciados por la contestación a la Nota del Vaticano.

Estas armonías ministeriales vienen anunciando que la caída del Gobierno se precipita.

El Duque de Tetuán espera que muy en breve tome nuevo giro la política y Silvela asegura que la situación ministerial anda muy revuelta y que la más leve causa será suficiente para un cambio de Gobierno y añade, que por su parte está dispuesto a aceptar el poder, si las instituciones y el país lo juzgan oportuno.

Las instituciones..... puede; pero el país, jamás, jamás, jamás.

El regreso de la Corte a Madrid se ha señalado para el día 7, martes de la semana entrante.

Martes, día aciago y de mal agüero para la política fusionista, cuya muerte está ya próxima a juicio de los políticos.

Si el destino, no depara al Sr. Sagasta una tabla de salvación ó un para-caídas que lo proteja.

Lo cual que es muy difícil.

El Ministro de Instrucción pública ha pronunciado en la apertura del curso de la Universidad de Salamanca, un discurso que ha sido muy aplaudido.

El Conde de Romanones se expresó en términos muy comedidos, pero expresivos y llenos de doctrina liberal.

Pero ¡ay!..... no basta emancipar la Universidad de la Iglesia, es preciso llegar al fin y librar también de hecho al ciudadano de tutela tan pesada y egoísta.

Otra vez vuelven a parecer las grandes luchas entre jeiteros y traineros en las costas de Galicia.

El banquete de Cangas al Sr. Montero Ríos, ha despertado las divisiones que se creía habían desaparecido para siempre.

Este es el resultado que se obtiene, cuando los problemas no se resuelven de una vez, y se anda con paños calientes, que si bien alivian no curan jamás.

Ha muerto Zola.

El mundo entero siente, lamenta y llora, la muerte del gran escritor, del gran novelista, del ciudadano modelo, tan grande por su talento como por su valor.

Sólo los nacionalistas franceses, que se titulan patriotas, continúan ultrajándole después de muerto.

La intransigencia igual en todas partes; ciega y vengativa.

En el gran ducado de Baden ha prohibido el Gobierno la fundación de conventos de frailes.

Esta noticia hace decir a Felipe Pérez y González en su revista *Cosas del día de El Liberal*:

A España, pues, en seguida  
Que en España todos caben.

.....

A España, pues, en seguida  
Que ahora la entrada es más fácil,

¡Aprovechad la ocasión!

¡¡Que mandan los liberales!!

¡Que verdad tan amarga y triste!

## LA ENSEÑANZA AGRÍCOLA

En los últimos números de *La Campana Gordá* y *La IDEA*, aparecen unos artículos acerca del abandono é incumplimiento de lo dispuesto por la ley de 1.º de Agosto de 1876, acerca de enseñanza agrícola.

Como en estos recordatorios se hace constar, que no es la clase labradora que pidió y obtuvo, ni la ley que concedió y estatuyó la difusión de la cultura agrícola, las que tienen la culpa de su abandono, sino que son los organismos oficiales y su personal los que no cumplen lo tan sabiamente mandado, me permito es-

cribir en disculpa de la parte de pena que me corresponda, unas aclaraciones bien sencillas.

Los Catedráticos é Ingenieros personalmente y la Junta de Agricultura, el Servicio Agronómico y el Instituto como organismos oficiales, son los que deben atender en primer término a la vulgarización de los conocimientos agrícolas, mediante las conferencias cursos y ejercicios que estimen oportunos en cada provincia, según la ley no derogada que citan los estimados semanarios.

Personalmente no tendría que hacer gran esfuerzo para recordar lo inútil de mis trabajos, secundando a los que conmigo constituyeron la Asociación Agrícola, en pro no sólo de la enseñanza sino del progreso general de la Agricultura en la provincia. Pero no es ocasión, que llegará, de investigar las causas que han traído a la Asociación Agrícola al estado de vida latente en que se halla, merced al apoyo que la prestaron todos los políticos de la provincia, la quinta entre las 49 por lo que a la vida agrícola atañe.

Sólo lo que concierne a mis deberes oficiales, es tema de estas líneas. Como Catedrático de Agricultura, preciso me es decirlo, no tengo más mérito ni valer, que la absoluta voluntad, que saben cuantos han sido mis discípulos, pongo en la enseñanza de lo poco que yo sepa; y que teórica y prácticamente se dan en el Instituto todos los medios que, con la limitación a mí impuesta por la naturaleza, y al Instituto por los presupuestos, posibles son y están a nuestro alcance.

Por no correr vientos propicios para las cosas rústicas, supongo será nula la matrícula gratuita y libre que está abierta en el Instituto, de una conferencia semanal de *Agricultura* y otra de *Técnica Industrial*, para los cuales el Director y el Claustro no han regateado medios, por si el afán de saber llevará a las desiertas aulas y laboratorios, algún amigo de aprender ó de pasar el rato fuera del casino ó la taberna.

Por lo que a la Junta de Agricultura se refiere, en ella dormiré, si no fué al archivo de los papeles viejos, una instancia presentada entre otros por el ingeniero señor Rodríguez, el profesor veterinario Sr. Medina y el que suscribe, para el establecimiento de una modesta Granja, Escuela provincial de Agricultura y Ganadería, donde se crearan capataces ó prácticos, libres de la rutina medioeval de nuestros mayores y zagales. Para ello ofrecíamos lo que podíamos, nuestro curso personal gratuito, pidiendo a la Diputación y los Ayuntamientos un sencillo auxilio en pro de algo que debiera haberles interesado, tanto al menos como otras obras a las que felizmente prestaron su obligado apoyo.

Digo esto, por igualar al menos el interés de toda la provincia agrícola, con el de la capital artística.

No, pues, como protesta, sino como aclaración, expongo lo que precede y ofrezco mi trabajo con verdadero deseo de que fuera utilizado, por quien puede y debe llevar a la práctica esos sanos y fecundos proyectos de nuestras leyes decretos y reglamentos acerca de enseñanza agrícola.

L. DE HOYOS SÁINZ.

## MEETING OBRERO

En el salón de «Garcilaso» se reunió el martes por la noche gran número de jornaleros, deseosos de organizarse en propia defensa, constituyendo sociedades de resistencia que favorezcan sus intereses, criterio en que coinciden libertarios y socialistas.

Por ineludibles deberes de otra índole no concurrió el obligado redactor de *LA IDEA* para estas cosas; pero sí otro representante tan autorizado como él, y de quien con algunas modificaciones, transcribimos la impresión.

A las ocho principió el acto, presidido por el compañero Redondo, siendo Delegado de la autoridad el Sr. Centeno, y adornado por la asistencia de muchas obreras, que tenían tribuna especial, a las que saludó el presidente como compañeras, manifestando era un acto de solidaridad, y pidiendo la cordura de todos, lo cual no fué necesario, pues demostraron su sensatez los concurrentes.

Angel Martín dijo, son malos compañeros los que combaten la asociación, demostrando las ventajas de unirse con ejemplos prácticos de los electricistas, cuya conducta recomienda y de los obreros del campo, que están en situación deplorable: Se dirigió a las compañeras, diciendo son ánima de la obra de emancipación, pues son las primeras que sufren las calamidades de la casa hasta emanciparse del yugo que a todos los obreros oprime.

Vicente Morales, manifestó son tan grandes las fuerzas obreras, que constituyen el alma de la nación, y pidiendo se asocien, porque deben ser mártires hoy para que sus hijos no lo sean mañana.

Cecilio Rodríguez, dijo estemos unidos como los dedos de la mano, para que los maestros albañiles no chupen el sudor de los obreros, citando el estado próspero de la sociedad.

Santiago Manzanero, habla de las ventajas del buen salario en todos los órdenes, quejándose se fusile a los explotados y hablando con mucha fogosidad.

Rafael Martín, «desearía ser Pablo Iglesias», y mal-dita la falta que le hacía, porque habló de los deberes entre los obreros, diciendo que un mal obrero es peor que un mal burgués.

¡Y tiene razón!

José Arnaldo, lee una conferencia dada en el Centro de la calle de Relatores (Madrid), donde ya sabemos cómo se habla.

Francisco Trigueros, manifiesta que vivimos en una sociedad corrompida; desconfía de la salvación de aquella, pero poniendo los medios aún se conseguirá algo. Agrega que se impone una revolución de abajo a arriba. Señala las pequeñas ventajas obtenidas por la Sociedad de Carpinteros y de una petición hallada por el Gobernador; ni a unos ni a otros contestaron los Maestros.

Trata de política y dice que nada hay que esperar del actual régimen, señalando la falta de cumplimiento del partido gobernante, siendo liberal, a pesar de sus promesas, pues no puede hilar sin la venia del Vaticano. Habla de los latifundios de Canalejas. Saca a relucir la frase de Silvela....., y dice que quién sabe si algún día le olerá la cabeza a pólvora como a Cánovas. Dice que la misión de la mujer es importante, y lo prueba que la regencia se ha tragado 44 millones; aconseja a aquella se aparte del confesonario.

Encomia la buena acción de solidaridad de los panaderos que no han querido ir a Aranjuez cuando la huelga.

Al terminar es muy aplaudido.

Ricardo Paredes, expone las ventajas de las sociedades de resistencia.

Manuel Rivas, dijo que ha llegado el momento de romper el yugo de la explotación. Saluda a la sociedad de camareros recientemente constituida, y se congratula de verse rodeado de tanta ho rrada blusa, en lugar de la negra sotana. Con el compañero Trigueros aboga porque las compañeras se aparten de los confesonarios que califica de *garitas*.

Estuvo valiente y enérgico.

Ciriaco Martín, lee un trabajo: aboga por la educación del obrero, explotado por los patronos. Aquellos deben llevar sus representantes a los Municipios, Cortes, Diputaciones, etc. Dice que la sociedad se divide en dos clases: trabajadores y los que nada producen.

Combate acerbamente la asistencia de la Beneficencia provincial y municipal.

Félix López, leyó otro trabajo, en el que dice que toma parte por disciplina y deferencia; que por la asociación llegarán a la condición que anhelan de no ser *burros de carga*. Los albañiles que antes estaban en discordia, hoy por la unión consiguen ventajas, del mismo modo que acontece a todas las colectividades, como lo demuestra la Historia.

«Magna es y será la lucha pero al fin venceremos». Considera tan necesaria como la asociación, la instrucción.

Para esta hay tres caminos: 1.º Abandonar la taberna con sus consecuencias. 2.º Asistir a las clases nocturnas y ahora a la Escuela de Artes Industriales, y 3.º Procurar la asistencia de los hijos a la escuela.

Dirige algunos excelentes y sanos consejos. Lenguaje muy razonado y sensato.

Redondo (Presidente) expone la importancia del acto, que ha resultado mayor que esperaba.

Explica como entiende el movimiento social y colectivo, que impulsa y mueve a los obreros a darse el brazo para facilitar y conseguir su mejoramiento. Estima necesaria la jornada de ocho horas, y exhorta a las compañeras que asisten al acto, a que sigan el mismo camino que se acaba de señalar.

Terminó la sesión en medio del mayor orden.

En este conjunto de hombres reunidos en haz apretado por la conveniencia de ellos, y para su defensa, concurrieron los que tienen ideas colectivistas y otros de propensión marcada al individualismo, demostrando que el obrero actual necesita ante todo federarse y defenderse, asunto que tiene tanto de político como de económico.

Queremos demostrar con las anteriores observaciones que la organización colectiva en grupos de resistencia, no es esencialmente socialista, sino de interés general, para todos los obreros, cuya conveniencia es perfectamente compatible con el sistema republicano.

Así acabarán las dudas y dejará de sacarse partido de asuntos no bien entendidos por los mismos obreros, y de que otros se aprovechan.

El retrato de la Reina y de su hijo, presidían moralmente la sesión en una estampa.

Raro contraste.

(1) Cuidado cajista no cambiar la z en s.



## Quintanar de la Orden

Han pasado las ferias y los festejos anunciados, lo mismo que pasa por la boca el manjar sabroso y aromático, dejando impresión agradable á la par que gran sentimiento por lo poco que dura.

Un tiempo hermosísimo ha contribuido á que la animación fuera mayor.

Han descollado, como festejos de más importancia, los teatros, la música y los toros. Los primeros han estado concurridísimos, faltando localidades, á pesar de que en el de Cervantes, exceptuando á la Sra. Badillo y al Sr. Juárez, ha actuado una compañía que dejaba mucho que desear. De las obras representadas, sólo *Los Galeotes*, nueva para este público, ha gustado; las demás no merecen la pena de nombrarlas. El abono, totalmente cubierto, es lo que ha dado la entrada á este teatro, porque si no, se hubiera encontrado desierto la segunda noche. El público, escarmentado con el engaño sufrido, procederá con más cautela en otras ocasiones y responderá según el mérito probado de las compañías.

La *troupe* que actuaba en Garcilaso é inspiraba menos confianza, ha interpretado con perfección las obras puestas en escena. Toda la compañía formaba un buen conjunto, completando dignamente la meritisima labor artística del director Sr. Pauls y la primera actriz Srta. Gómez, en los hermosos dramas *Dolores*, *El Angelus* y *Los pobres de Madrid*.

La banda del Regimiento de León, como en el año anterior, ha dejado á todos satisfechísimos; y puede afirmarse que es el festejo que más gente trae á la feria. Todas las piezas que ejecutó han sido acogidas con nutridos aplausos, siendo ovacionada en los conciertos, que en la tarde del 27 y en la noche del 28 celebró en el teatro de Cervantes, teniendo que repetir varias veces, á petición del numeroso público que la escuchaba, «*La Cacería de la Banda Mejicana*».

Los toros de Yagüe, excepto el quinto (que no hay quinto malo), han resultado mansos. Entre todos tomaron 23 varas, dando 15 tumbos y dejando un caballo para el arrastre, más otros cinco que murieron en los corrales de la plaza. Nada se hizo de particular con las picas y las banderillas. *Segurita* estuvo regular en la muerte de sus toros; al primero lo despachó de dos estocadas y tres intentos de descabello; en el lidiado en cuarto lugar hizo una faena laboriosa y pesada, propiándole un pinchazo sin soltar y una estocada en su sitio con la que dió fin á la vida del astado bruto. *Cocherito de Bilbao* en su primero estuvo desastroso, dándole una estocada tendida, cruzada y baja, otras dos contrarias, tres pinchazos y ocho intentos de descabello; más acertado fué en el segundo é hizo con la muleta artística faena, dando tres pases de pecho, uno natural, dos ayudados y cinco de cabeza á rabo, coronando su trabajo con un pinchazo en su sitio y un volapié hasta el pomo con lo que el de Yagüe pasó á mejor vida, mientras el diestro cosechaba abundantes aplausos. *Mazzantinito* fué el héroe de la tarde, incansable en la brega, se le batieron las palmas en frecuentes y oportunos quites, ganándose una ovación cuando al quinto toro lo capeó con verónicas, navarras y largas; para terminar las suertes, en la de matar estuvo acertadísimo á su primero; tras una breve y lucida faena de muleta, le hizo rodar por la arena de un soberbio volapié siendo innecesaria la puntilla, dándole el público una ovación que duró todo el primer tercio de lidia del toro siguiente; en su segundo, después de sufrir un desarme y una colada, lo despachó de una estocada en su sitio, escuchando palmas á granel. La presidencia, á cargo del Alcalde D. Isidro Sierra, acertada; sólo en el quinto toro cambió antes de tiempo la suerte de varas y el público le adjudicó una bronca monumental, obligándole á revocar la orden y que otra vez volvieran á salir los de *auya*.

El único accidente desgraciado que ha ocurrido, fué que un caballo dió un par de coces al mono sabio Juan Antonio Moreno, á consecuencia del cual murió á las veinticuatro horas.

A pesar de no estar anunciado en el programa, otro de los festejos más animados ha sido el *tirar de la oreja* á un individuo, que hoy tiene muchos tocayos en todas partes y que se llama *Jorge*, el cual, para que tal hicieran, ha cobrado la friolera de cinco mil pesetas, según me dicen.

Llamó poderosamente la atención la gran concurrencia de muchachas bonitas. Cualquiera, al ver reunida tanta angelical criatura, llegaba á figurarse que se disputaban el premio de la belleza, pues por el número y la calidad parecía que Quintanar celebraba un concurso de hermosura.

J. QUILIS.

## COMUNICADO

Sr. Director de LA IDEA.

Mi distinguido amigo: Abridaba la esperanza de que Cano en un papel que publica, se habría de convencer de la notoria injusticia que revelan los infundados ataques que viene dirigiendo al Presidente de la Sociedad Arqueológica de Toledo, quien ha despreciado tal campaña en la creencia de que su silencio la diese por terminada y estimando que su dignidad y su reputación de hombre honrado y de intachable conducta, está muy por cima de los *dichos* que contiene el mencionado papel; mas como quisiera que entre ciertas personas ocurriera siempre lo contrario de lo que debe ocurrir, *La Opinión* interpreta en su servicio telegráfico ese silencio de manera tan desusada, tan incorrecta, tan ofensiva y tan insultante—pero tan apropiada á su carácter infantil—que fuerza es, hecho del dominio público el asunto de la tómbola, tenga que deshacer la obsesión que padece, á fin de que cada uno quede en el lugar que de derecho le corresponda.

Como antecedentes he de hacer notar: 1.º Que el Secretario D. José López, por acuerdo de la Junta directiva, publicó en *La Opinión* del día 20 de Agosto último un comunicado en el cual hubo de darse contestación cumplida á todo lo que Cano ignoraba, no siendo culpa nuestra que no quedara satisfecho; y 2.º Que en *La Opinión* del 10 de Septiembre, D. José López, por cuenta propia, publicó otro comunicado en el que manifiesta: deja de ocuparse del asunto *cediendo* su puesto al Presidente de la Sociedad; cesión que ha dado por buena Cano con su autoridad indiscutible en materias legales, montando ese servicio telegráfico que tanto habla en pro de una publicación seria y de plumas bien cortadas.

Resumiendo, y no reasumiendo como diría Cano. El Presidente de la Sociedad Arqueológica de Toledo, es el ejecutor de los acuerdos tomados en toda clase de juntas; los Estatutos no le conceden ninguna iniciativa, ni le facultan para intervenir directa ni indirectamente en la recaudación y custodia de fondos; y si es cierto tiene en su poder los objetos pendientes de rifa, estos objetos los pone á disposición del Sr. Cano, dada la confianza que le inspira, hasta que la Junta directiva disponga por última vez sobre ellos, siempre que facilite gratuitamente una habitación para depositarlos. El Tesorero es el que custodia bajo su responsabilidad los mencionados fondos y el que rinde la cuenta de su gestión. Y el Secretario, es el que levanta y autoriza las actas de sesiones y lleva los libros, documentos y papeles pertenecientes á la Sociedad.

Debe por tanto el Sr. Cano, ó el que le aconseje, dirigirse á quienes puedan y quieran exhibirle cuentas y libros y darle cuantas noticias referentes á la tómbola necesite para su información telegráfica; pues conocido el juego que se trae entre manos, sepa y entienda que el Presidente de la Sociedad ha dicho acerca de este asunto la última palabra.

Ruégole, Sr. Director, se sirva insertar este comunicado en las columnas del periódico que dirige con tanta sensatez como competencia, y dándole gracias anticipadas sabe que es suyo afectísimo y atento amigo seguro servidor

ATILANO RUBIO.

4 Octubre 1902.

Ha muerto una gloria universal.

El genial escritor francés Emilio Zola, ha fallecido en París, por un casual accidente y en toda la plenitud de la vida, para la que parece estaba bien dispuesto por su vigorosa organización.

En la novela de costumbres, en la filosófica y en las de observación, hizo grandísimo trastorno, produciendo una verdadera revolución y creando una escuela naturalista útil á la enseñanza y progreso de la humanidad.

La ausencia de estos grandes hombres es siempre una pérdida difícil de reponer.

La baja de Emilio Zola en el ejército de los intelectuales tardará mucho en llenarse con legítimo derecho.

## Crónica.—Información.

### Administración.

Rogamos á los abonados que tengan descubiertos con nuestro periódico, se sirvan satisfacerlos lo antes posible para no entorpecer la marcha del semanario.

El lunes último cumplió el cuarto aniversario de la defunción de D.<sup>a</sup> Julia Roger.

El tiempo transcurrido, en nada ha menguado el dolor que siente nuestro querido amigo el ex Diputado republicano federal D. José Rubádonadeu, por la muerte de su esposa; y todos los años con religiosa

exactitud, trae á la memoria pública aquel recuerdo para él, venerando.

También lo es para nosotros.

Los salones del Casino Republicano estuvieron muy concurridos el domingo 28 del pasado, con motivo de celebrarse el aniversario XXXIV de la revolución de 1868.

La circunstancia de ser día festivo favoreció mucho la concurrencia, y el día siguiente lunes, aún siguió siendo grande el número de concurrentes, viéndonos favorecidos y honrados por los Sres. Gómez Rojas (D. Anastasio), Gómez Merino, D. Leandro Díaz, y otros varios amigos políticos de pueblos tan importantes como Mora, Navahermosa, Sonseca y algunos más que no recordamos.

El aniversario de la revolución de Septiembre se ha celebrado en Toledo modestamente, que no es precisa la ostentación, pero con el entusiasmo necesario para demostrar está firme nuestro espíritu republicano y revolucionario.

También el consecuente republicano de Mora de Toledo, D. Isidoro Briones, querido amigo nuestro, escribe doliéndose de que sus ocupaciones le impidan venir á tomar parte en el recuerdo de la revolución de Septiembre, y haciendo nuevas afirmaciones de su consecuencia política, y esto no era necesario porque siempre responderemos de la lealtad y firmeza de nuestro querido amigo, ya citado, á quien tenemos muchísimo gusto en saludar, deseando hubiera en la provincia muchos ejemplos parecidos al suyo y tan honrosos.

Como verán nuestros lectores, en otro lugar de este número se inserta el anuncio para el concurso de manzana de reses de cerda en la presente temporada.

Es de gran interés que la noticia llegue al mayor número posible de personas, para que la concurrencia aumente y estén así más favorecidos los intereses del Ayuntamiento.

*La Agricultura Española*, revista valenciana, persiste en su propósito, muy laudable, de restaurar la agricultura patria, y con objeto de que los profesores de instrucción primaria, den la extensión posible á la enseñanza agrícola, deja abierto un concurso de premios, que terminará en Noviembre de 1903, y cuyos detalles serán fácilmente conocidos pidiendo explicaciones á la Redacción de dicha revista; plaza de Cajeros, 6, Valencia.

El pensamiento nos parece excelente.

Con objeto de establecer un salón de armas, ha llegado á esta población el reputado profesor de esgrima, Mr. Camille Ballade.

La matrícula queda abierta en el callejón de Menores, 16, desde pasado mañana lunes, á las cinco de la tarde, en que tendrá lugar la inauguración con un asalto, al que se invita á todos los aficionados de esta localidad que lo deseen, para tomar parte en él.

D. Emilio Colmenares ha sido nombrado Magistrado de esta Audiencia provincial.

Nuestro querido amigo y correligionario D. Miguel López Almenara, perdió en Torrijos durante las últimas ferias un talego conteniendo 797 pesetas, cuya cantidad fué afortunadamente recuperada.

Lo inició LA IDEA hace tiempo, y en la última sesión lo ha reproducido un Concejal republicano.

El Ayuntamiento debía pensionar cuatro alumnos cuando menos en la Escuela de Artes Industriales, y aquella Corporación, reconociendo lo justo de la demanda, no sólo accedió á ella, sino que se propone, ampliándola, conceder premios á los obreros que más se distinguen.

Ese es el modo consciente y justo de administrar los pueblos y atender á sus necesidades materiales y artísticas.

No permite la falta de espacio tratemos en este número la honrosa gestión de los Concejales republicanos en el Ayuntamiento de Talavera.

Prometemos hacerlo en el número inmediato, ensanchando la crónica, hasta que llegue á dar noticia exacta á nuestros lectores de todo lo que de interés ocurra en la importante ciudad de Talavera de la Reina.

Después de grandes sufrimientos ha dejado de existir el día 28 de Septiembre, la niña Gloria Navarro y Mohino, á los diez años de edad.

Sus padres D. Francisco y D.<sup>a</sup> Eloísa, personas muy queridas, y de nuestra particular amistad, sufren acerbado dolor en el que les acompañamos, extendiendo nuestro triste saludo á los demás individuos de la familia.



Tratándose de persona afecta á D. Francisco Navarro y Vargas, tan estimado en Toledo, el entierro habría de ser como lo fué, un acto concurridísimo y una manifestación evidente de duelo.

En igual fecha murió la niña de seis años Martina Rodríguez y Villarrubia, hija de D. Martín y D.<sup>a</sup> Bernabea.

En el desconsuelo que éstos sufren los acompañamos.

En toda España se ha respondido de modo generoso y con actividad, á recaudar fondos, para erigir una estatua al inolvidable tribuno D. Emilio Castelar.

Es decir, en toda España no, porque Toledo pertenece á ella y aquí nada práctico se ha hecho que nosotros sepamos.

Punto final, porque estamos cansados ya de hablar de tal asunto y siempre con nulo resultado.

Por el Ministerio de Agricultura han sido confirmados en sus puestos los veinte Peritos Agrícolas empleados en la extinción de la langosta, y se ha nombrado para la provincia de Toledo á D. Angel López Rosell, que en plazo breve tomará posesión de su cargo.

En el Negociado de construcción de carreteras, se verificó hace pocos días la subasta del trozo tercero de la de Mora á Navas de Estena, presupuestada en 86.787'01 pesetas, y adjudicada á D. Antonio Delgado en 77.665'70 pesetas.

Desde esta fecha cambiamos la publicación con *El Eco del Magisterio*, revista quincenal de Cáceres, que hace diecisiete años viene dedicándose á defender la primera enseñanza, y con *La Aurora Boreal*, periódico de estudios psicológicos impreso en Alicante.

Como seguramente interesará á nuestros lectores, les participamos que en Linares (Jaén), se ha constituido un Sindicato minero, bajo el título *The Linares Mining Syndicate Limited*, sociedad anónima, creada con el propósito de adquirir minas en España, en representación de casas extranjeras, exportar minerales y formando sociedades, ocuparse de toda clase de negocios é industrias.

Ha sido nombrado Maestro interino de Quintanar de la Orden, D. Casimiro García Martínez.

A pesar de los rigores con que en el Conservatorio se hacen actualmente los exámenes, persiste la suerte ayudando á la Srta. María Soto, distinguida profesora de música de esta capital.

Su discípula Carmen Villar ha obtenido sobresaliente en primer año de solfeo y aprobado en el segundo.—Matilde Barrenechea, notable en 3.º de solfeo.—Encarnación de Juan, aprobado en 2.º de piano.—Inés Robles, notable en 6.º de piano. Cosa digna de tener en cuenta, porque esta señorita ha ganado el curso en tres meses, consiguió sobresaliente para el 5.º año de piano en los exámenes de Junio, y en estos últimos, de 19 examinandas, no hubo más que cinco notables y uno de ellos para la Srta. Robles, á la que felicitamos cordialmente, así como á su distinguida Profesora y compañeras de educación, porque los aprobados de hoy son los sobresalientes de ayer, según ha modificado sus costumbres la Escuela de música y declamación.

Según establece la ley y la costumbre, el miércoles 1.º del actual, y á las doce del día, tuvo lugar la inauguración del curso académico en el Instituto General y Técnico de esta provincia.

Quebrantando viejos moldes, fué la concurrencia numerosa, sobresaliendo en ella muchas señoras y señoritas, que aparte de hacer la ceremonia agradable con su belleza, realizan algo más transcendental, que es influir moralmente sobre sus hijos, hermanos y parientes, animándoles para reverenciar á sus profesores y compañeros y además para que el acto inaugural donde suele hacerse la historia de lo ocurrido en el curso anterior, tenga la solemnidad que legítimamente le corresponde.

La presidencia fué encomendada á D. Antonio Aquino é Izardo, el Catedrático más veterano de los que en Toledo existen, y el Secretario del Instituto dio lectura á una Memoria llena de datos estadísticos de los que puede deducirse ha mejorado mucho el aprovechamiento de los alumnos, y el número de inscripciones de matrícula, fué muy superior al de años anteriores.

Se hizo después el reparto de premios, recibiendo el merecido galardón varios adolescentes, algunos de los cuales consiguieron tres y más diplomas, que fueron muy ovacionados y á los que felicitamos de todo corazón.

Estas modestísimas fiestas del saber, deben ser siempre fortalecidas por la concurrencia de todas las personas que puedan hacerlo y consideren al hombre inteligente como una imprescindible necesidad intelectual y moral.

El domingo 28 por la noche celebró la primera función de temporada la Sociedad dramática «Echegaray», en su salón de la calle de las Bulas, núm. 13.

Se puso en escena el juguete cómico en dos actos *Perecito*, y los sainetes *Robo y envenenamiento* y *Fuera*, cuyas obras fueron desempeñadas por varios aficionados de la misma sociedad, entre los que se distinguieron las señoritas Moraleda y Hernández; y los señores Ramírez, Benito, Láynez y Requeta.

Este último tomó parte en las tres funciones que se representaron, interpretando sus papeles admirablemente.

Todos fueron aplaudidos por la numerosa concurrencia que asistió, la cual salió muy satisfecha.

Nuestra enhorabuena á la sociedad y actores.

Nuestro querido compañero de redacción D. Magdaleno de Castro salió ayer para Puente del Arzobispo, donde permanecerá hasta el mes de Diciembre, no obstante lo cual continuará tomando parte en la confección de este semanario.

Anteayer por la mañana, llegó á esta capital don Germán Avedillo y Juárez, recientemente nombrado Gobernador civil de la provincia, de cuyo cargo se posesionó inmediatamente.

Ha venido sin aparato ninguno de ostentación, cosa que corresponde al modo de ser de esta ciudad pacífica; y ya de modo natural, ó sugerido, demuestra está bien orientado acerca de lo que somos.

Si estuviéramos en el poder, claro es, que los gobernadores serían nuestros, pero no hemos de ocultar la simpatía que nos inspira el hombre íntegro, serio y formal que protegió igualmente, siendo Gobernador de Zaragoza, encontrados derechos.

Con el auxilio que podamos prestarle en pro de las ideas democráticas, puede contar desde luego el señor Avedillo, á quien damos la bienvenida más cordial.

Le saludamos desde estas columnas aunque no iremos á su despacho, para conservar la independencia más absoluta.

Por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, y conforme á lo solicitado por el Director de esta Escuela Superior de Artes Industriales, se ha prorrogado el plazo para la matrícula de dicha Escuela, hasta el día 15 del corriente, en cuya fecha quedará definitivamente cerrada y dará comienzo el curso.

Lo advertimos en provecho de los muchos que aún pueden utilizar esta ampliación del plazo.

### Correspondencia administrativa.

D. A. O.—Talavera de la Reina.—Satisfecha en sellos de franqueo la subscripción de usted por los meses de Octubre á Diciembre inclusive.

D. M.—Calzada de Oropesa.—Pagó 4'50 pesetas por su subscripción desde 1.º de Enero á fin de Septiembre de 1902.

D. F. L. P.—Madrid.—Abonó 1'50 pesetas por la subscripción de 1.º de Octubre á fin del año corriente.

## ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE TOLEDO

### CONCURSO

Habiendo el Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia acordado en sesión de anteayer, sacar á concurso la matanza de reses de cerda, en la presente temporada de 1902-1903, he dispuesto abrir dicho concurso que se cerrará el próximo día 10 de Octubre. Durante dicho plazo admitiré las proposiciones que se me presenten, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en esta Contaduría de fondos municipales.

Toledo 26 de Septiembre de 1902.—*El Alcalde, VERNANCIO RUANO.*

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrid, A. Villarejo; Ocaña, Gómez García, y Talavera de la Reina, J. Díaz.

## CONSUMIDORES

En la carnicería y fábrica de salazón de D. Mateo López, establecida en las Cuatro Calles, se sigue vendiendo el tocino al precio de DOS pesetas el kilo y llevando más de tres á UNA peseta noventa céntimos, á pesar de la subida de precios en otros establecimientos análogos.

Hay gran surtido de jamones gallegos y de la tierra, así como chorizos y salchichón.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

**GUILLERMO LÓPEZ**

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

## Red Telefónica de Toledo

En el sorteo de la Lotería Nacional del 30 de Septiembre último, ha correspondido el regalo de esta Red al abonado D. Eduardo Amusco, que entre otros lleva el núm. 574, igual al formado por las tres últimas cifras del 4.574, agraciado con el premio mayor; eligiendo

## UN JUEGO DE CACEROLAS

del establecimiento de herederos de D. Pablo García, Zocodover, 26, teléfono 62, por ser uno de los regalos designados por la Empresa.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor